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馬要求日向台慰安婦道歉賠償
爭取應有公道及尊嚴 命「駐日代表」提出交涉

香港文匯報訊 韓國和日本28日就慰安婦爭議
達成歷史性協議，台灣地區領導人馬英九昨日
（29 日）表示，台灣方面持續和日方溝通交
涉，希望替台灣慰安婦爭取應有的公道及尊嚴，
要求日方正式向受害人道歉、賠償。馬英九並命
台灣「駐日代表」立即與日方交涉，要求日方對
慰安婦的正面作為，均應及於台灣慰安婦。目前
日本交流協會表示已收到台灣方面的立場與主
張。

據中通社報道，韓國和日本28日針對終結二戰慰安婦問
題達成劃時代協議，雙方同意慰安婦問題就此了結。至

於二戰期間同樣也發生慰安婦悲劇的台灣，日方並無表示。

日方稱收到立場與主張
馬英九昨日受訪表示，台灣方面立場一向是要求日本政府
對二戰當中台灣慰安婦要道歉、賠償，還她們公道和尊嚴。
馬又說，他曾表示希望日本政府做得更好，更能照顧慰安婦
的權益尊嚴，這立場始終沒改變過。
台灣「總統府」發言人陳以信昨日再度重申台灣當局立場

並表示，馬英九認為，慰安婦是性奴役的事實，已是很重要
的國際共識。台灣方面堅持一貫立場，要求日方應向台灣慰
安婦正式道歉與賠償，以期還受害人應有的公道及尊嚴。馬
英九並命「駐日代表」沈斯淳立即與日方交涉，要求日方對
慰安婦的正面作為，均應及於台灣慰安婦。
台灣涉外部門首長林永樂29日表示，台灣方面願意和日本
持續協商溝通。日本交流協會則表示，已經收到台灣方面的
立場與主張，日方對此事沒有評論。

慰安婦稱可比照對韓方式
中國國民黨主席、台灣「2016大選」候選人朱立倫表示，日本
仍未正視台灣也曾受害這段史實，令人完全不能接受，他呼籲台
灣當局要更積極努力，為台灣慰安婦爭取應有的尊嚴與權益。
據了解，二戰期間曾被強制動員的台灣慰安婦約2,000人，
目前只剩四位。而台灣慰安婦權益問題，日本一直不肯處
理，台北婦援會也持續向日本東京法院遞狀告訴，最終仍被
判敗訴定讞。其中3位台灣慰安婦分別通過親人轉述，如果
日本以對韓相同方式對台灣慰安婦比照辦理，可以接受。

朱提經濟目標 成長就業均富

「她這輩子只在等一句道歉」
香港文匯報訊 對於日、韓針對慰安婦議題達成協

議，三位台籍慰安婦28日分別通過女兒、媳婦轉述，
如果日本以相同方式對台灣慰安婦比照辦理，可以接
受。小桃阿嬤（鄭陳桃）的親人甚至說，「她這輩子只
在等一句道歉」，不知有生之年是否真能聽到。
據台灣《中國時報》報道，19歲在上學途中被警察

輾轉帶到印度洋，被迫當慰安婦的小桃阿嬤，終其一生
都在為日本政府親口承認錯誤而努力，近一年來她的身
體每況愈下，已鮮少開口與旁人談話，上周五更因感冒
住院。
蔡芳美二戰時不幸遭日警誘騙至部隊當慰安婦，今年

85歲的她，知道了日本願意對強徵韓國慰安婦道歉並
賠償的消息，她說，願意道歉的話當然最好，但她或許

沒機會看到了。

批日模糊處理
對於日韓達成慰安婦協議，長期為台籍慰安婦奔

走、現任台灣紅十字會總會長王清峰表示，這次是日
本首度以國家的身份撥款賠償，但這次日本外相岸田
文雄說「負起深切責任」，迴避說明是道義責任還是
法律責任，日方採取模糊處理，將來會導致雙方各說
各話。
紀錄片《蘆葦之歌》導演吳秀菁表示，日本從完全

不承認到現在道歉、賠償，是一個開始，希望日本盡
快對亞洲所有曾有慰安婦的國家道歉，台灣尚有四位
慰安婦在世，仍在等待日本政府的正式道歉。
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富，都是未來重大挑戰。
據中通社報道，朱立倫昨日出席「台灣經濟發展論

壇」，論壇由台灣七大工商團體主辦，邀請三黨「2016
大選」候選人與會，針對區域經濟、兩岸、能源、勞資、
創新等攸關台灣經濟發展的議題，與工商界對話，讓工商

界了解候選人對再造台灣經濟榮景的願景與佈局。

增長果實不應只屬少數人
朱立倫表示，新經濟特點有三個目標，第一是要包容

性成長。每位企業大老闆都希望賺錢，企業都希望發
展，發展後台灣民眾要共享，這才是最高目標，不是誰
獲利，誰受損，而是大家都獲利，這才叫包容性成長。
如果增長的果實只屬於少部分人，只會造成社會對立、
貧富差距。
他表示，其次是就業，現在就業的量和社會期待產生

很大落差。但量不是唯一考量，要考量的是創造高質
量、符合年輕人的就業機會。
之後他又說，創造成長、就業機會後，要怎麼讓貧富

差距縮小，共享均富，這是國民黨創黨精神中很重要的
部分，也是很大挑戰。並表示，如果台灣企業能夠成
長，大家都能賺到錢，相信基本工資調到新台幣3萬元
能做得到。

香港文匯報訊 台灣陸委會主委夏立言昨日與記者年
終餐敘時指出，在今年11月「習馬會」中達成的「兩
岸互設熱線」目標，近期已經初步完成，通過測試，希
望未來幾天雙方就能夠第一次通話。
據中通社報道，今年11月7日，兩岸領導人在新加坡

首度舉行「習馬會」時，雙方就台灣陸委會主委和大陸
國務院台灣事務辦公室主任間設立熱線達成共識。台灣
當局希望熱線能在年底前設置完成。夏立言並表示，兩
岸熱線最近已經試用，未來幾天內就可以和大陸正式通
話。

王批綠營飛安問題上推託
另據台媒報道，針對陸委會日前宣佈，兩岸今年8月

25日簽署的「兩岸飛航安全與適航合作協議」，陸委
會已送交「立法院」審議，依照慣例，在「立法院」沒
有審議的情況下，三個月後視為自動生效。此舉卻引發
綠營的批評和議論。對此，夏立言昨日強調，陸委會一
直按照「立法院」法案處理程序，過去都是如此處理。
夏立言還表示，陸委會也拜會「立法院」王金平院

長，他表示當然要讓「兩岸飛安協議」盡快生效。此
外，王金平昨日也針對兩岸飛安協議指出，飛安協議無
關法律文字修改，且有利於維修、裝備運輸、兩岸互動
等，沒有阻擋其生效的理由。
王金平表示，兩岸飛安協議並非以「兩岸協議監督條

例」為基礎進一步簽署，所以民進黨以「兩岸監督條
例」為理由，完全是推託之詞。

兩岸仲裁中心平潭成立

香港文匯報訊 台北故宮博物院南院前日開
館，昨日起開放民眾參觀，但即日起到明年1月
31日都已預約額滿。台北故宮博物院院長馮明珠
表示，昨日討論後，將宣佈調整進館參觀人數。
據中央社報道，台北故宮南院展覽全面採取

網絡預約參觀制，昨日至明年1月31日參觀時
段已全部額滿。民眾參觀南院難預約，馮明珠
指出，現在每天是開放1,000人左右入館參
觀，若一開始就開放2,000人左右入館，反而
會造成同一個展廳的擁擠，昨日討論後，將宣
佈調整進館參觀人數，方便民眾參觀。

香港文匯報訊 海峽兩岸仲
裁中心昨日在福建平潭綜合
實驗區成立。該中心將致力
於為兩岸企業提供更為便利
的仲裁服務，解決兩岸當事
人經濟糾紛，促進兩岸經濟
合作健康穩定發展。
據中新社報道，該中心主

要以仲裁的方式，也可以調
解和其他非訴訟爭議解決方
式，解決當事人約定由仲裁

中心管轄的民商事（包括海事）合同和其他財產權
益糾紛，仲裁中心也可以根據其他有關部門的授權
受理其他糾紛。
中國國際貿易促進委員會會長姜增偉表示，海峽

兩岸仲裁中心在平潭設立後，對於維護兩岸企業正
當權益、深化兩岸經貿合作具有重要意義。
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▶馬英九昨日表示，台灣方面立場一向是要
求日本政府對二戰當中台灣的慰安婦要道
歉，賠償，還她們公道和尊嚴。 中央社

■朱立倫昨日報告未來經濟施政方針，提
出包容性成長、創造就業以及共享均富三
大目標。 中央社

■小桃阿嬤最近健康每況愈下，已鮮少開口與旁人
談話，上周五更因感冒住院。而她這一輩子，不過
是在等一個道歉。 網上圖片

■■台北故宮博物院南院昨首台北故宮博物院南院昨首
日開放日開放。。觀眾較多觀眾較多，，網上預網上預
約額滿約額滿。。 中央社中央社

■■海峽兩岸仲裁中心海峽兩岸仲裁中心
昨日成立昨日成立。。 中新社中新社

兩岸熱線試用成功 數日內正式通話

▲▲圖為圖為20072007年年，，台籍慰安婦要求日本政府公開道台籍慰安婦要求日本政府公開道
歉歉，，到台北日本交流協會門外抗議情景到台北日本交流協會門外抗議情景。。 資料圖片資料圖片


